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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Quirino Ordaz benefició a un primo con obra 
Como Gobernador de Sinaloa, ejerció mil 89 mdp en un parque ideado por Ernesto Coppel 
Kelly 

 
Salen a las calles a defender al Ejército 
Exigen respeto a Derechos Humanos 

 
Reclaman a AMLO abandono a militares 
Reprochan trato a la tropa en tareas de seguridad 

 
EU: Fentanilo, “amenaza” global a la par de China, Rusia y Norcorea 
Inteligencia. Ebrard responde también a amagos del Congresista Graham y asegura: “sobre mi 
cadáver” entrará el ejército de ese país, incluso si viene por los Cárteles 

 
Intervienen en EU bancos en quiebra para evitar contagio 
Ayer cerró también la financiera neoyorquina Signature Bank 

 
Quiebra de SVB prende alertas en mercados 
Reguladores. Garantizan a clientes sus recursos y anuncian cierre de otro banco 

 
Colapso del banco SVB despierta en EU nuevo temor de contagio financiero 
Joe Biden hará un anuncio hoy para tranquilizar a mercados 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

"Sobre mi cadáver", envío de tropas de EU a México para 
enfrentar violencia: Ebrard  
https://www.milenio.com/politica/ebrard-cadaver-envio-tropas-eu-mexico 
Guerrero. - El canciller Marcelo Ebrard reiteró su negativa "sobre mi cadáver" 
respecto a la propuesta de senador republicano Lindsey Graham de enviar 
tropas a México con el pretexto de atender la violencia y criminalidad. 
“Propone que se use la fuerza sin nuestro consentimiento, entonces, yo le 
contestaría sobre mi cadáver, jamás permitiremos que se use la fuerza de 
otro país, quien sea, en nuestro territorio en ninguna ocasión. 
“Es una injusticia que traten a México así y que no nos vamos a dejar, por 
fortuna, es una declaración de un senador, no es de todo Estados Unidos, 
pero, más vale que reaccionemos a tiempo, porque si no después nos vamos 
a arrepentir, si no decimos nada”, dijo al término del evento en el puerto de 
Acapulco. Ebrard reprochó que Estados Unidos ha hecho muy poco en 
materia de tráfico de armas, pues “quisiéramos que se haga más”. Además, 
presumió que, en Estados Unidos, les dio cifras del aseguramiento de armas 
y mencionó que, en año y medio, “México ha decomisado más de 50 mil 
armas, en poco más de año y medio, proveniente de los Estados Unidos. 
 
El miércoles resolverá el TEPJF 356 juicios contra el plan B  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/13/politica/003n1pol 
En la próxima sesión pública, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) resolverá 356 juicios electorales interpuestos por la 
misma cantidad de actores en contra de la reforma comicial que entró en 
vigor el pasado 2 de marzo, así como otras cinco impugnaciones que 
también rechazan el decreto que reforma y deroga disposiciones legales 
por las que se pretende suprimir diversos cargos del Instituto Nacional 
Electoral (INE). De acuerdo con el listado de asuntos para la discusión del 
próximo 15 de marzo, la Sala Superior tiene contemplada la resolución de 
dicha cantidad de quejas que rechazan los cambios legales en materia 
electoral y que fueron agrupadas en un mismo asunto porque se trata de 
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impugnaciones similares, donde la parte demandada es el Congreso de la 
Unión o la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados. 
Aunado a estos juicios electorales interpuestos por personas particulares, el 
Instituto Electoral de Campeche y el Instituto Estatal Electoral de 
Chihuahua también se inconformaron con los cambios en la Ley General de 
Instituciones y Procedimientos Electorales, pues rechazan el cambio en la 
estructura administrativa del INE. 
 
Reclaman a AMLO por abandono a militares  
https://www.reforma.com/reclaman-a-amlo-por-abandono-a-militares/ar2568280?v=7 
Ciudad de México. - Militares activos y en retiro, así como sus familiares, 
marcharon ayer en la Ciudad de México y al menos 15 ciudades en apoyo a 
elementos del Ejército que participan en tareas de seguridad o que se 
encuentran presos a causa de su actuación en los operativos y en las calles. 
Los manifestantes reclamaron por la estrategia de "abrazos no balazos", 
porque no se les permite enfrentar con firmeza a los violentos criminales, lo 
que ha provocado un gran número de soldados muertos. La iniciativa para 
manifestarse se originó luego de que cuatro militares fueron vinculados a 
proceso acusados de matar a cinco jóvenes en Nuevo Laredo, Tamaulipas, 
el pasado 26 de febrero. Versiones oficiales aseguran que eran parte del 
crimen y se encontraban armados. Sin embargo, Alejandro Pérez, de 21 años, 
sobreviviente del incidente, asegura que no llevaban armas. 
 
Salen a las calles a defender al Ejército; exigen respeto a 
derechos humanos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/salen-a-las-calles-a-defender-al-ejercito-exigen-
respeto-a-derechos-humanos/1575370 
Miles de personas marcharon ayer en ciudades de al menos 19 estados del 
país para externar su apoyo a los militares acusados de la muerte de cinco 
jóvenes en Nuevo Laredo, Tamaulipas, el pasado 26 de febrero, y exigir a las 
autoridades respeto a los integrantes de las Fuerzas Armadas. 
Militares en activo y retiro, familiares y simpatizantes manifestaron su apoyo 
al Ejército mexicano en plazas, calles y cuarteles de la Ciudad de México, 
Veracruz, Tamaulipas, Aguascalientes, Coahuila, Nuevo León, Morelos, 
Hidalgo, Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Sonora, Estado de México, Baja 
California, Guanajuato, Durango, Puebla, Jalisco y Michoacán.  
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Entre las principales demandas de los manifestantes destacan el respeto a 
los derechos humanos de los soldados y no criminalizarlos por seguir 
órdenes de sus superiores. ¿Cómo es posible que un delincuente tenga más 
derechos que un militar?, fue uno de los cuestionamientos recurrentes en 
las protestas. En la Ciudad de México se reportó el contingente más 
numeroso. A partir de las 9:00 horas, unos dos mil participantes que 
portaban pancartas y ropa de colores alusivos a los uniformes de los 
soldados caminaron del Ángel de la Independencia al Zócalo capitalino. 
 
Gobierno se niega a aclarar costo de la marcha de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-se-niega-aclarar-costo-de-la-marcha-de-
amlo 
A cinco días de que el presidente Andrés Manuel López Obrador realice su 
concentración para conmemorar la Expropiación Petrolera, la Presidencia 
de la República informó que no localizó información ni montos erogados en 
la organización de la marcha del pasado 26 de noviembre en el Zócalo 
capitalino para celebrar su cuarto año de gobierno. Ello, pese a que en la 
Plaza de la Constitución se utilizaron cientos de sillas, vallas metálicas, 
sistema de sonido, pantallas gigantes y un escenario para que el Jefe del 
Ejecutivo diera su discurso. EL UNIVERSAL pidió, en una solicitud de 
información, los montos erogados para la marcha. Sin embargo, Presidencia 
de la República declaró su inexistencia. Por esto, se interpuso un recurso 
ante el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai), y el pleno de ese organismo le dio la 
razón a El Gran Diario de México e instruyó a la Oficina de la Presidencia a 
realizar una nueva búsqueda en todas sus unidades administrativas 
competentes, y que conceda su acceso al peticionario. 
 
“Les preocupa que oposición se consolide rumbo a 2024”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/les-preocupa-que-oposicion-se-consolide-rumbo-
2024 
Organizadores de la marcha en defensa del INE aseguraron que al gobierno 
le preocupa que la ciudadanía busque ser un contrapeso rumbo a 2024, por 
lo que el partido mayoritario hará una concentración en el Zócalo capitalino 
el próximo sábado.  
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Gustavo de Hoyos, fundador de Sí por México, adelantó a EL UNIVERSAL que 
a finales de marzo darán a conocer los primeros esbozos de la agenda 
ciudadana en 2024. “Por más que se enmascare de otra cosa, lo único que 
deja claro es que les está preocupando que la oposición y la ciudadanía no 
están moralmente derrotadas, como se decía en 2019, sino que hay una 
fuerza ciudadana que se está organizando”, subrayó. Por su parte, Fernando 
Belaunzarán señaló que el presidente Andrés Manuel López Obrador quiere 
hacer una concentración en el Zócalo “para sobarse el ego herido”. “En lugar 
de gastar dinero público para sobarse el ego herido, mejor que escuche a 
los ciudadanos y rectifique”, dijo. Criticó además que en las concentraciones 
de Morena se gasta más de lo que se busca ahorrar con sus reformas. 
 
Quirino Ordaz entregó inversión millonaria a su primo hotelero  
https://www.eluniversal.com.mx/interactivos/2023/acuario-mazatlan/ 
Sinaloa. - Una enorme mole de concreto emerge del corazón turístico de 
Mazatlán, Sinaloa. Es un nuevo acuario que se construye con una inversión 
pública y privada inicial de mil 467.7 millones de pesos. Le han nombrado 
Acuario Mar de Cortés en homenaje a ese espacio del Océano Pacífico que 
el explorador Jacques Cousteau calificó como “el acuario del mundo”. Pero 
este acuario no es “del mundo”, tiene un dueño y también una historia de 
vínculos familiares utilizados para conseguir recursos públicos y destinarlos 
a un negocio privado. Los protagonistas de esta historia: el exgobernador de 
Sinaloa y ahora embajador de México en España, Quirino Ordaz Coppel, y su 
primo, el empresario hotelero, Ernesto Coppel Kelly. 
La familia Coppel de Mazatlán cuenta con varios negocios de hotelería. El 
actual embajador es socio de al menos tres hoteles y su primo Coppel Kelly 
destaca por tener uno de los complejos turísticos más importantes de 
Mazatlán y Los Cabos, Baja California Sur, el Grupo Pueblo Bonito. 
 
Sube Gobierno 17% los subsidios a CFE  
https://www.reforma.com/sube-gobierno-17-los-subsidios-a-cfe/ar2568184?v=5 
Una vez más, el Gobierno federal volvió a elevar los subsidios para tarifas 
eléctricas que le otorga a la Comisión Federal de Electricidad (CFE).  
Según su reporte financiero al cuarto trimestre del año, la Comisión obtuvo 
16.9 por ciento más de transferencias del Gobierno en 2022.  
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Durante el año pasado, la eléctrica estatal recibió 82 mil 186 millones de 
pesos, contra los 70 mil 279 millones de pesos de 2021, es decir, poco más 11 
mil 900 millones de pesos. A pesar de los apoyos, entre el 1 de enero y el 31 
de diciembre de 2022 la empresa productiva del Estado mexicano tuvo una 
pérdida neta por 39.8 mil millones de pesos. Con este resultado, es el tercer 
año consecutivo en el que la compañía obtiene números rojos.   
Jorge Cano, investigador del Programa de Gasto Público de México Evalúa, 
dijo que el mayor requerimiento de recursos por parte de la CFE responde 
al incremento en su ineficiencia de operación por el uso de centrales que 
superaron su etapa productiva. 
 
Mejores precios y calidad impulsan el turismo médico  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mejores-precios-y-calidad-impulsan-el-turismo-
medico/1575365 
Precios competitivos, una posición geográfica privilegiada, infraestructura 
de calidad, hospitalidad reconocida a nivel mundial, personal altamente 
calificado y hospitales acreditados ante la Joint Commission International 
son los atributos que hacen de México una potencia en el turismo médico a 
nivel global. Esta industria, que tiene un valor para el país de unos 10 mil 
millones de dólares, ha tenido un crecimiento de 12.8% entre 2018 y 2023 
ante la demanda de pacientes procedentes de naciones como Estados 
Unidos, Canadá, Reino Unido, India y Malasia que encuentran en México una 
inmejorable oportunidad para realizarse alguna intervención, según los 
datos de la consultora Deloitte.  
Entre las intervenciones y tratamientos médicos que más se solicitan en 
México están algunos como la cardiología, cirugía plástica, oftalmología, 
odontología y oncología, cuyos precios pueden llegar a ser entre 40 y 80% 
más bajos que lo que costarían en los países de origen de los turistas, 
muestran datos de la Medical Tourism Association. 
 
México va en dirección equivocada con AMLO. - Menendez  
https://www.reforma.com/mexico-va-en-direccion-equivocada-con-amlo-
menendez/ar2568083?v=3 
Washington, DC. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador conduce a 
México en una dirección equivocada en asuntos de seguridad y de 
democracia, por lo que el Gobierno de Estados Unidos debe aumentar su  
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involucramiento con el País, dijo hoy el influyente Senador estadounidense 
Bob Menendez. Cinco días después de que autoridades encontraran los 
cuerpos de dos estadounidenses y lograran rescatar a otros dos ciudadanos 
de ese país secuestrados en Matamoros, Tamaulipas, el también presidente 
del Comité de Relaciones Exteriores del Senado de EU expresó grave 
preocupación por la situación en México. "Debemos aumentar 
drásticamente nuestro involucramiento con México, no puede tratarse solo 
de economía. Tiene que ser sobre seguridad y protección también. Y me 
temo que en México vamos en la dirección equivocada, así como en 
cuestiones de democracia", dijo Menendez a la cadena MSNBC. 
 
EU: fentanilo, "amenaza" global a la par de China, Rusia y 
Norcorea  
https://www.milenio.com/policia/eu-fentanilo-amenaza-global-par-china-rusia-norcorea 
Ciudad de México. - La comunidad de inteligencia de Estados Unidos 
incluyó la producción y venta de fentanilo por los cárteles mexicanos de la 
droga como una de las más graves amenazas a la seguridad nacional que 
enfrenta ese país, al mismo nivel de preocupaciones como China, Rusia, 
Corea del Norte, las armas de destrucción masiva y el cambio climático. 
El Reporte de Amenazas 2023, preparado por la Dirección Nacional de 
Inteligencia con información de agencias como el FBI, la CIA, la agencia de 
Seguridad Nacional (NSA), el Departamento de Inteligencia del Pentágono 
y la DEA, entre otros, admite que a nivel de riesgos los cárteles ya están al 
tope de la lista de problemas que ponen en peligro a la Unión Americana. 
Y por primera vez, la comunidad de inteligencia advierte que la producción 
y venta de fentanilo por parte de los carteles mexicanos debe ser 
considerada como un peligro a la seguridad nacional de la superpotencia. 
 
Medidas decisivas de EU para evitar colapso bancario  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/13/economia/020n1eco 
Nueva York. - Autoridades financieras de Estados Unidos anunciaron el 
domingo medidas extraordinarias para detener una posible crisis bancaria 
y asegurar que los ahorradores del banco en quiebra Silicon Valley Bank 
(SVB) –que fue cerrado el pasado viernes– recuperen totalmente sus fondos, 
una acción que se extenderá a los clientes del banco comercial neoyorquino  
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Signature Bank, que momentos antes del anuncio también fue cerrado por 
los reguladores. Después del anuncio, el presidente Joe Biden habló y 
prometió que hará rendir cuentas a los responsables de la quiebra de ambas 
instituciones. Subrayó que el pueblo y las empresas estadunidenses pueden 
confiar en que sus depósitos bancarios estarán allí cuando los necesiten, en 
un mensaje que trató de contener los temores de un contagio a otros 
bancos del sistema. Está previsto que este lunes por la mañana Biden 
ofrezca un nuevo mensaje al respecto, para insistir en dar tranquilidad sobre 
el sistema bancario, según un comunicado divulgado el domingo por la 
noche.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/se-lanza-el-primer-gallo-
ciudadano-para-el-2024 
Nos cuentan hoy saldrá el primer aspirante presidencial que buscará el 
apoyo de la sociedad civil para la elección de 2024. Nos adelantan que será 
Gustavo de Hoyos, fundador de Sí por México, quien busque suceder a 
López Obrador. Nos cuentan que De Hoyos va a quemar todas sus naves, 
pues renunciará a Unid@s, a Sí por México, a los consejos de la Coparmex y 
del Consejo Coordinador Empresarial. Nos explican que, a su compañero, 
Claudio X. González, le dirá que, a partir de ahora, toma otro camino distinto 
al de las agrupaciones sociales. Nos comentan que pronto dará a conocer 
sus propuestas en materia de seguridad, salud, economía y relaciones con 
Estados Unidos. Ya se verá en las primeras encuestas si don Gustavo logra 
mover la aguja hacia el nivel en que hoy se encuentran las “corcholatas” de 
Morena, quienes buscan dar continuidad al proyecto del presidente López 
Obrador y, hoy por hoy, van en solitario rumbo a Palacio Nacional. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-13/op245113 
CUENTAN que las opciones de la consejera electoral Carla Humphrey de 
volver a la competencia por la presidencia del INE están más bloqueadas 
que las arterias de The Whale. Y su equipo ve en esos obstáculos situaciones 
que, a su juicio, podrían ser motivo de denuncia por violencia política de 
género. ¡Ándale! 
EL ANÁLISIS que hacen los carlistas es más complejo que la trama de 
Everything, everywhere, all at once y va más o menos así: que el Comité 
Evaluador la dejó fuera de la lista por razones que tienen que ver más con lo 
político y hasta lo personal (si están pensando que esto tiene qué ver con 
Roberto Gil Zuarth tal vez no se equivoquen). 
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EL ASUNTO es que el recurso de inconformidad que interpuso Humphrey 
está en manos del magistrado presidente Reyes Rodríguez Mondragón, 
cuya carrera ha estado muuuy ligada precisamente a la del ex senador Gil. 
A ver cómo acaba este asunto, pero no pinta nada bien. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1675 
Que la embajada de EU en México, que encabeza Ken Salazar, tiene previsto 
para mañana un simposio sobre tráfico de armas, personas desaparecidas y 
la contribución de los laboratorios forenses internacionales en la obtención 
de pruebas fiables que apoyen el sistema judicial en estas áreas. Al acto, 
auspiciado por la Oficina Internacional de Asuntos Antinarcóticos y 
Aplicación de la Ley, acudirán políticos, expertos y fiscales de ambas 
naciones, todo en medio de la polémica por la peregrina posibilidad de que 
militares estadunidenses entren al país a pelear con los cárteles. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Operador de Ovalle, perseguido por caso Segalmex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/operador-de-ovalle-
perseguido-por-caso-segalmex 
Todo ha sido un escándalo en Segalmex. El organismo que fusionó a 
Diconsa y Liconsa, creado el 18 de enero de 2019 para centralizar la compra 
y el subsidio de productos agropecuarios, ha sido un desastre de corrupción 
que inevitablemente alcanza a uno de los amigos del presidente: Ignacio 
Ovalle Fernández, un exfuncionario priista que, en 1977, como director del 
Instituto Nacional Indigenista, se convirtió en el primer jefe en el sector 
público del ahora titular del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López 
Obrador. La semana pasada, la Fiscalía General de la República (FGR) 
consiguió 22 nuevas órdenes de aprehensión contra exfuncionarios y 
empresarios que presuntamente participaron en delitos de delincuencia 
organizada, lavado de dinero y peculado derivado de la compra simulada de 
miles de toneladas de azúcar en Segalmex.  
 
Salvador García Soto 
Con Menéndez, los demócratas se suben al tren anti-AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/con-menendez-los-
democratas-se-suben-al-tren-anti-amlo 
El presidente López Obrador logró este fin de semana lo que muy pocas 
personas y temas, además de los intereses externos y bélicos de los Estados 
Unidos, pueden lograr: unir en un mismo discurso a los congresistas y 
políticos republicanos y demócratas, que encontraron en la crítica situación 
de inseguridad y violencia del narcotráfico en México, y en el 
cuestionamiento a la fallida estrategia de seguridad de la administración 
lopezobradorista, un punto común para exigirle al presidente Joe Biden que 
presione a su vecino y socio por acciones más claras y contundentes contra 
los cárteles de la droga mexicanos.  
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Héctor de Mauleón 
De López López a López Tarso  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/de-lopez-lopez-lopez-tarso 
Busqué muchas veces a Ignacio López Tarso. Hablamos en el camerino de 
un teatro sobre una película censurada, La Sombra del Caudillo, hablamos 
en un café que estaba cerca de la ANDA y hablamos también por teléfono 
horas y horas, hasta que un acceso de tos le impidió continuar. Estaba ya 
próximo a la muerte. Yo quería tener la historia de Macario, de El hombre de 
papel, de Vainilla, bronce y morir, de Nazarín, de La Estrella vacía, de La 
Cucaracha, de El Gallo de Oro, de Tarahumara, de La vida inútil de Pito Pérez, 
de El profeta Mimí, y de Cayó de la gloria el diablo. 
Pero a él el cine mexicano le parecía un accidente. Prefería verse y 
recordarse con capa y penacho, ascendiendo las escalinatas de la Pirámide 
del Sol, en Teotihuacán, en lo que a él le parecía “la mejor obra de teatro que 
se ha escrito en México”: Moctezuma II, que dirigió Sergio Magaña, y a López 
Tarso le provocó que Luis G. Basurto le dejara de hablar. 
 
Sergio Sarmiento 
La hambruna  
https://www.reforma.com/la-hambruna-2023-03-13/op245115 
"Ucrania ha siempre aspirado a ser libre". Voltaire 
PUEBLA. - Lo llaman el Holodomor, término derivado de las palabras 
ucranianas holod, "hambre", y mor, "exterminación". Es la "exterminación" 
por "hambre". El recuerdo histórico no se ha apagado y es una de las razones 
por las que los ucranianos luchan hoy con tanto ahínco ante las tropas 
invasoras rusas. Ya vivieron las consecuencias del odio de un gobierno ruso. 
Alrededor de 5 millones de personas murieron de hambre entre 1931 y 1934 
en toda la Unión Soviética, pero la mayoría, 3.9 millones, eran ucranianos. 
Esta enorme mortandad fue producto principalmente de la orden de Stalin 
de confiscar y colectivizar las tierras agrícolas privadas de Ucrania y el resto 
de la Unión Soviética. 
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Carlos Marín 
Periodismo básico en Palacio Nacional  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/periodismo-basico-en-
palacio-nacional 
La admisión del uso actual de Pegasus para espiar a particulares, la 
reiteración del desprecio al periodismo y las agresivas respuestas a una 
reportera ejemplar fueron manifiestos en la mañanera del viernes, donde 
con admirable temple Nayeli Roldán impartió una cátedra del oficio en un 
memorable duelo de 30 o más réplicas y contrarréplicas: 
—Este martes publicamos documentos oficiales que confirman que la 
Sedena espió a civiles. ¿Usted fue informado?, ¿lo autorizó? —comenzó a 
preguntar. “Se tiene que hacer investigación, que no espionaje. Y el instituto 
de inteligencia hace investigación para no usar la fuerza. Sí estoy enterado 
pero no hay ninguna ilegalidad. Animal Político siempre ha estado en contra 
de nosotros”, respondió el presidente López Obrador. 
 
Enrique Quintana 
La mayor quiebra bancaria desde el 2008  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/13/la-mayor-quiebra-
bancaria-desde-el-2008/ 
Han aparecido barruntos de tormenta en el mundo financiero. 
El Silicon Valley Bank (SVB) era el banco número 16 de los Estados Unidos 
con activos por 209 mil millones de dólares. El viernes pasado, las 
autoridades financieras lo intervinieron y cerraron, con lo que se dio la mayor 
quiebra bancaria en Estados Unidos desde el 2008. Ayer, además, la 
autoridad financiera de EU tomó la decisión de cerrar el Signature Bank, 
institución especializada en criptoactivos. Los mercados financieros se 
pusieron muy nerviosos ante los dos hechos. Durante jueves y viernes las 
bosas de casi todo el mundo se vinieron para abajo. Por ejemplo, el índice 
Nasdaq bajó en casi 3.8 por ciento en esos dos días. La caída del SVB tiene 
efectos directos e indirectos. Los directos apuntan al mercado al que 
atendía: las startups de San Francisco. Habrá quienes se queden 
descobijadas financieramente ante el cierre del SVB. Pero, lo más 
preocupante es el impacto indirecto: el temor de que la quiebra de este 
banco pudiera preludiar el desplome de otros, como ya se está viendo. 
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Raymundo Riva Palacio 
Las dos crisis del Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/13/las-dos-crisis-
del-presidente/ 
Cuando hay un frente interno cohesionado, los amagos y amenazas del 
exterior dan márgenes bastante amplios para administrarlas políticamente. 
Pero cuando la cohesión interna se empieza a quebrar, cuidado, porque 
puede haber puntos de inflexión y desenlaces inesperados. Este domingo, 
como una llamada de atención, aparecieron rayones que no se habían visto 
en la coraza del presidente Andrés Manuel López Obrador, con tres 
episodios públicos a casi 4 mil 800 kilómetros de distancia.  
Uno fue la marcha de algunos cientos de personas en varias ciudades 
mexicanas en apoyo a las Fuerzas Armadas; el otro, una entrevista en el 
programa de la NBC Meet The Press con Bob Menendez, presidente del 
Comité de Relaciones Exteriores del Senado, donde dibujó lo que pueden 
hacer en breve contra funcionarios del gobierno mexicano por su laxitud en 
el combate a los cárteles, y un editorial del internacionalista Fareed Zakaria, 
en GPS, su programa sobre temas internacionales en CNN, que es una 
referencia en el mundo. Desde distintos ángulos, criticaron al Presidente por 
la manera como aborda el problema de la seguridad y su trato a criminales. 
 
Darío Celis 
Rapiscan y Leidos hacen agua  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/13/rapiscan-y-leidos-hacen-
agua/ 
RAPISCAN SYSTEMS BUSCA cerrar con broche de oro. La semana pasada se 
conoció que un ejecutivo de esta compañía había ingresado a prisión con el 
número de prisionero: 08449-506. Lo asignó la Agencia Federal de Prisiones 
de Estados Unidos, presuntamente bajo los cargos de lavado de dinero y 
corrupción. Le confirmo que con el área legal de OSI Systems, ya obtuvo la 
libertad bajo fianza George Edward Walther-Meade.  
Él es director para México y América Latina de Rapiscan. Ahora trasciende 
que se buscará por diferentes vías tratar de desvincularlo de la compañía, 
debido a que eso representaría la descalificación automática de la licitación 
en la que buscan hacerse de 13 mil 400 millones de pesos, fallo que realizará  
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la Secretaría de la Defensa Nacional, del general Luis Crescencio Sandoval, 
este viernes 17 de marzo. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/13/opinion/008o1pol 
En la medida en que crezca la oposición a Andrés Manuel López Obrador en 
la clase media y en segmentos de derecha aumentarán las posibilidades de 
que la decisión final del obradorismo rumbo a 2024 quede en Marcelo 
Ebrard Casaubón, el secretario de Relaciones Exteriores cuya eficacia 
pragmática y condición de auténtico hombre del sistema resulta atractiva 
para quienes no encuentran alternativa en la oposición pripanista llamada 
Va por México y tampoco se sienten motivados por la expresa continuidad 
del andresismo que significarían Claudia Scheinbaum o Adán Augusto 
López Hernández. Ebrard ofrece a los desencantados y a los furibundos la 
opción del oficio tecnocrático, a la usanza del priísmo modernizador, para 
remontar lo que no les gusta o francamente les irrita del obradorismo. Es la 
carta preferida por el conservadurismo que no encuentra alternativa. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

AMLO realizó una gira por Quintana Roo y Yucatán para 
supervisar la obra del Tren Maya  
https://www.enfoqueinformativo.mx/amlo-realizo-una-gira-por-quintana-roo-y-yucatan-
para-supervisar-la-obra-del-tren-maya/ 
Quintana Roo. - El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) visitó 
el estado de Quintana Roo con la finalidad de observar y supervisar los 
avances en la construcción del tramo 6 y 7 del Tren Maya, uno de los 
megaproyectos insignes del primer mandatario. A través de sus redes 
sociales, el presidente compartió una imagen de la Laguna de los Siete 
Colores en Bacalar y acompañó con un comentario en el que informó de sus 
reuniones en Tulum, Cancún y Mérida. Por su paso, sin embargo, fue 
recibido con cierta reticencia por varios manifestantes que solicitaron al 
presidente que no modificara el paradero Nicolás Bravo. Esto se debió a que 
los ejidatarios acusaron que el paradero, el cual figura en el proyecto 
original, será cambiado al entronque a Kohunlich, en donde se encuentra 
un hotel para que se vea beneficiado. Con pancartas y consignas habladas, 
los inconformes llamaron al jefe del ejecutivo federal a que no permitiera el 
cambio de las labores establecidas en un primer momento.  
Dicho cambio habría ocurrido el pasado 5 de marzo durante la madrugada 
cuando funcionarios del Fondo Nacional de Fomento al Turismo, de la 
Sedena y de la Procuraduría Agraria lo acordaron sin haber consultado 
siquiera a los ejidatarios. Por estos motivos pidieron que no se efectuaran 
más cambios sin el conocimiento previo de los ejidatarios, pues esto 
perjudicaría a los habitantes de las zonas aledañas y beneficiaría a los 
empresarios del sector turístico. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Muere Esther Hernández, sin hallar justicia a asesinato de su 
hija a manos de la mafia  
https://imagendelgolfo.mx/xalapa/muere-esther-hernandez-sin-hallar-justicia-para-su-
hija/50331993 
La maestra Esther Hernández palacios se ha reunido ya con su hija Irene, a 
quien le arrebataron la vida. Por Irene, la maestra versó los más dolorosos y 
amorosos escritos, reclamando justicia. Este domingo trascendió la noticia 
del fallecimiento de la catedrática, muy querida y respetada en Xalapa. 
Recordada siempre como una mujer de letras y de lucha. 
Fue también formadora de generaciones de egresados de Lengua y 
Literatura Hispánicas de la Universidad Veracruzana. Hoy se lamenta que 
parta la maestra Esther Hernández Palacios. El duelo es también porque ha 
partido sin ver justicia para su hija Irene. Hernández Palacios falleció a los 71 
años por daños a su salud a consecuencia del cáncer. 
La intelectual era hija del ex rector de la Universidad Veracruzana, Aureliano 
Hernández Palacios, y hermana de Luis Hernández Palacios, Procurador 
Agrario y Fernando Aureliano Hernández Palacios, secretario particular de 
la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
 
Reciben a AMLO en QR con protesta por Tren Maya  
https://www.reforma.com/reciben-a-amlo-con-protesta-por-tren-maya-en-qr/ar2567780 
Quintana Roo. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador fue recibido 
entre protestas de ejidatarios de la localidad de Nicolás Bravo, al oeste del 
Municipio de Othón P. Blanco, Quintana Roo, en su gira de supervisión de 
los Tramos 6 y 7 del Tren Maya. "Señor Presidente, no al cambio del paradero 
del Tren Maya de Nicolás Bravo", manifestaron. Los ejidatarios acusan que el 
paradero Nicolás Bravo, que figura en el proyecto original entre Chetumal y 
Xpujil, supuestamente será modificado al entronque a Kohunlich, en 
beneficio de un hotel filial a Grupo Posadas. Los inconformes, acompañados 
de ejidatarios de Laguna Om, protestaron a las afueras del sitio donde 
pernoctó el Presidente, en Chetumal, con cartulinas y consignas. 
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De acuerdo con los ejidatarios afectados, el 5 de marzo fueron madrugados 
con una asamblea a la que asistió la secretaria de Gobierno Cristina Torres y 
funcionarios del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y de la Procuraduría Agraria y 
autoridades ejidales donde acordaron el cambio del paradero. 
En conferencia de prensa, Jorge Bojorquez Martínez, Edilberto Cocom 
Tamayo, Leticia García Grimaldo, Guillermina Gutiérrez Medina y Grecia Díaz 
Pérez, dijeron a medios locales que esperan una respuesta del Presidente 
López Obrador sobre ese supuesto cambio de paradero. 
 
Más de 300 ejidatarios acuden a jornada de registro de 
sucesores en Cohuibampo, Sinaloa  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/losmochis/Mas-de-300-ejidatarios-acuden-a-jornada-
de-registro-de-sucesores-en-Cohuibampo-Sinaloa-20230311-0043.html 
Sinaloa. - Más de 300 ejidatarios acudieron a la jornada itinerante de registro 
de sucesores que se llevó a cabo este sábado en Cohuibampo, organizada 
por la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional. José Alfredo 
Rangel Cota, jefe de Residencia de la Procuraduría en Ahome, manifestó su 
emoción por superar la asistencia de 280 ejidatarios que registraron en la 
jornada realizada el 6 de agosto en El Fuerte, la mayor hasta ahora. 
Indicó que en esta ocasión acudieron ejidatarios de Ahome, El Fuerte, Choix, 
y algunos de Sinaloa de Leyva y Guasave, por lo que dispusieron de nueve 
funcionarios de la Procuraduría para atenderlos, y un registrador para dar fe 
y certificar los expedientes. Cabe señalar que esta es la primera jornada 
itinerante del año, el 20 de mayo se realizará la segunda en el ejido Josefa 
Ortiz de Domínguez, el 24 de junio se hará otra en Mochicahui o en 
Concepción de Charay, y la última será el 8 de agosto en Choix. 
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SE SUMAN HABITANTES EN NICOLÁS BRAVO A LA LUCHA DE 
EJIDATARIOS PARA RECHAZAR REUBICACIÓN DEL PARADERO 
DEL TREN MAYA: Piden ser atendidos por el Presidente o la 
Gobernadora; desconocen a la Secretaria de Gobierno como 
interlocutora  
https://noticaribe.com.mx/2023/03/11/se-suman-habitantes-en-nicolas-bravo-a-la-lucha-de-
ejidatarios-para-rechazar-reubicacion-del-paradero-del-tren-maya-piden-ser-atendidos-
por-el-presidente-o-la-gobernadora-desconocen-a-la-secretaria/ 
Quintana Roo. - Con la pérdida de confianza hacia la secretaria de Gobierno, 
Cristina Torres, como interlocutora, ejidatarios de Laguna Om y habitantes 
de Nicolás Bravo piden que sea el presidente Andrés Manuel López Obrador 
o la gobernadora, Mara Lezama, quienes atiendan la inconformidad por el 
cambio de ubicación del paradero del Tren Maya anunciado por el gobierno 
federal para beneficiar a los habitantes de la zona y la asamblea irregular en 
donde se aprobó dicha modificación. En conferencia de prensa, Jorge 
Bojorquez Martínez, acompañado de Edilberto Cocom Tamayo, Leticia 
García Grimaldo, Guillermina Gutiérrez Medina y Grecia Díaz Pérez 
denunció que hay contubernio de Fonatur, Sedena, Procuraduría Agraria, 
con las autoridades ejidales y el gobierno del Estado para reubicar el 
paradero y beneficiar al grupo Posadas, haciendo a un lado a ejidatarios y 
habitantes de los beneficios del Tren Maya. Bojorquez Martínez recordó que 
el 5 de marzo se realizó una asamblea irregular a la que asistió la secretaria 
de Gobierno, “quien a pesar de las muestras de inconformidad se mantuvo 
al margen y avaló la asamblea y dio su apoyo a las autoridades ejidales para 
el cambio del paradero”. 
 
Mujeres posesionarias deben acceder a categoría de ejidatarias  
https://asisucede.com.mx/mujeres-posesionarias-deben-acceder-a-categoria-de-
ejidatarias/ 
Estado de México. -  Ante ello, informó que continúan trabajando para que 
todas las mujeres que son posesionarias, obtengan la calidad de ejidatarias 
o de comuneras, dependiendo del caso. «Tenemos más de 40 mil 
posesionarias tanto en comunidades como en ejidos en el estado de México, 
y estamos luchando porque se les reconozca en las asambleas, y si no, en el 
Tribunal, porque tenemos núcleos agrarios en donde ya no hay mayoría de  
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ejidatarios para siquiera hacer lo que, por decirlo de alguna manera, la mesa 
directiva o la representación». Esta situación recordó fue retomada por la 
diputada local, Elba Aldana el martes en el congreso del estado de México, 
ya que hizo un exhorto para que, la Procuraduría Agraria, la Sedatu, y el 
Registro Agrario Nacional, lleven a cabo un programa con recursos 
presupuestales de la Secretaría de Hacienda, para incentivar y sensibilizar 
en los núcleos agrarios. Con esto serían sujetos de derechos agrarios en las 
comunidades para que reconozcan a las mujeres, la calidad de ejidatarias a 
quienes son posesionarias de primera categoría, puesto que, las mujeres 
que son posesionarias no tienen derecho a voz ni voto en este momento. 
 
Riesgo de conflicto en Piélagos, Otáez; comuneros piden 
cuentas claras y renovación  
https://notigram.com/durango/local/riesgo-de-conflicto-en-pielagos-otaez-comuneros-
piden-cuentas-claras-y-renovacion-20230310-954699 
Durango. - Existe riesgo de conflicto entre comuneros de Piélagos, 
municipio de Otáez; se vencieron los tiempos de la mesa directiva que 
encabeza Javier Corral Rivas y no ha rendido cuentas sobre el manejo de los 
recursos, y tampoco se ha emitido la convocatoria. Según el reglamento, el 
periodo venció el pasado 1 de marzo y se tienen 60 días para emitir la 
convocatoria, en ese periodo entre una comisión de vigilancia, esto no ha 
pasado. Preocupados por las irregularidades y porque se trata de millones 
de pesos, recurso que debe repartirse equitativamente a todos los 
comuneros, los afectados se comunicaron a Noticieros de Canal 15 para 
pedir la presencia de la Procuraduría Agraria. Quienes ponen la denuncia 
pidieron permanecer anónimos por el temor a represalias, es mucho dinero 
e intereses que están en juego, por eso solicitan que vayan las autoridades 
federales para que se respete la Ley y que se proceda correctamente. 
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Mesa de trabajo de certeza jurídica estará en Culiacán, anuncia 
SEBIDES  
https://cafenegroportal.com/mesa-de-trabajo-de-certeza-juridica-estara-en-culiacan-
anuncia-sebides/ 
Sinaloa. - Este lunes 13 de marzo, en punto de las 4 de la tarde, la mesa de 
trabajo de certeza jurídica estará en Culiacán para escuchar a vecinos de 
colonias irregulares o invasiones del municipio de Culiacán. La secretaria 
María Inés Pérez Corral informó que con esto buscan conocer la 
problemática y buscar, en la medida de lo posible, soluciones a cada 
problema. Este sería el 5to municipio donde se realiza este ejercicio, solo 
después de Concordia, Rosario, Sinaloa, Mazatlán, donde cientos de 
personas llevaron los problemas colectivos en materia de regularización de 
vivienda. La titular de SEBIDES afirmó que están convencidos de que la 
mejor forma de resolver un problema es escuchando a las personas que lo 
sufren, conociendo la situación por ellos mismos. Durante la mesa de 
trabajo estarán presentes autoridades de la Comisión de Vivienda del 
Estado de Sinaloa, Ayuntamiento de Culiacán, Registro Público de la 
Propiedad, Catastro, así como INSUS, RAN, Procuraduría Agraria. 
La invitación está abierta para toda persona, organización o líderes que 
tienen que ver con el tema para que estén presentes en la explanada de 
Palacio de Gobierno (por el lado de la calle Insurgentes) junto al 
monumento a Josefa Ortiz de Domínguez. 
 
Cierre de procuraduría agraria afecta a ejidatarios de Lázaro 
Cárdenas  
https://noticaribe.com.mx/2023/03/10/cierre-de-procuraduria-agraria-afecta-a-ejidatarios-
de-lazaro-cardenas/ 
Quintana Roo. - La representación de la Procuraduría Agraria (PA) de 
Lázaro Cárdenas cerró sus puertas, sin explicación alguna, afectando a 
cientos de ejidatarios de este municipio, quienes, ahora contratan asesoría 
particular para diversos trámites agrarios, informó Lucas Vicencio 
Hernández. El Comisario ejidal de la comunidad de Solferino, añadió que ha 
acudido en diversas ocasiones a las oficinas de la PA, pero todo el tiempo 
están cerradas, sin dejar un letrero o algo parecido para que los ejidatarios 
estén enterados de las causas del cierre.  
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“Solo gastamos dinero para venir hasta la cabecera municipal, con la 
esperanza de que nos atiendan y simplemente no logramos hacer nada”, 
lamentó. Vicencio Hernández comentó que la última encargada de la PA, 
Erika Hernández, tiene ahora su despacho privado en donde atiende los 
casos que los ejidatarios le presentan, pero obviamente tienen que pagar y 
la mayoría de los ejidos no cuentan con recursos suficientes para contratar 
sus servicios, a pesar de que lo requieren. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 13/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5682469&fecha=13/03/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación que celebran la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, a través de la Comisión Nacional del Agua; la Ciudad 
de México; el Estado de México, el Estado de Michoacán de Ocampo; los 
representantes de los usuarios de Toma Baja y los usuarios de Toma Alta de 
la presa El Bosque, para conjuntar acciones y recursos y llevar a cabo el 
Programa Integral de uso eficiente del agua para riego y acceso a agua 
potable con recuperación de caudales en el Canal El Bosque-Colorines, en 
beneficio del Sistema Cutzamala y comunidades aledañas. 
 
Sedatu entrega viviendas nuevas a familias damnificadas en el 
Estado de México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-viviendas-nuevas-a-familias-
damnificadas-en-el-estado-de-mexico 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) entregó 
seis viviendas nuevas a familias del Estado de México damnificadas por los 
sismos, con una inversión de más de dos millones de pesos (mdp). 
Las familias beneficiadas pertenecían a la Unidad Habitacional Tepozanes, 
en el municipio de Los Reyes La Paz y fueron reubicadas al municipio de 
Tecámac en una zona de menor riesgo a los movimientos telúricos. 
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Los subsidios se entregaron de forma directa a las personas beneficiadas y 
formar parte de la primera etapa de varias entregas que se realizarán para 
reubicar a las familias afectadas de la Unidad Habitacional Tepozanes. 
 
Firma de actualización de las Condiciones Generales de Trabajo 
de los Tribunales Agrarios  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9000 
Ciudad de México. - Para la administración actual de los Tribunales Agrarios 
es importante reconocer y garantizar el bienestar de la base trabajadora, ya 
que son el recurso más valioso con que cuenta este Órgano Jurisdiccional. 
Teniendo como propósito fundamental, mejorar las condiciones laborales 
de las y los trabajadores y a su vez, buscar brindar un servicio de excelencia 
en la impartición de justicia agraria, se trabajó de manera conjunta entre 
autoridades y representaciones sindicales en la revisión y actualización de 
las Condiciones Generales de Trabajo de los Tribunales Agrarios. El día de 
hoy se celebró el evento solemne para la firma de las Condiciones Generales 
de Trabajo de los Tribunales Agrarios. Se contó con la participación de la 
Magistrada Presidenta, Lic. Maribel Méndez de Lara; el Titular de la Unidad 
General Administrativa, Mtro. Edgar Rodolfo Chavira Anaya; la Directora de 
Asuntos Jurídicos, Lic. Jackeline Sulvarán Viñas; la Directora del Centro de 
Justicia Agraria y Capacitación, Dra. Rosalba Velázquez Peñarrieta; el 
Director de Recursos Humanos, Lic. Miguel Lampros de la Torre Kusulas; la 
C. Yadira Ivonne Benítez Medina, Secretaria General del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de los Tribunales Agrarios; el Lic. Luis Enrique Fuentes Rivas, 
Secretario General del Sindicato Nacional Democrático de los Trabajadores 
de los Tribunales Agrarios y demás integrantes de la base trabajadora. 
 
Campeche: Presentan avances en la protección ambiental ante 
tala ilegal  
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/211957/campeche-presentan-avances-en-la-
proteccion-ambiental-ante-tala-ilegal 
Campeche. - La problemática de la tala ilegal es una situación que no sólo 
preocupa sino ocupa a las autoridades de Campeche, resaltó la 
gobernadora Layda Sansores San Román, al presidir la sesión de la Mesa 
para la Construcción de la Paz y Seguridad, en la que representantes de la  
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Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), así como del 
estado informaron de avances en la protección al ambiente de Campeche.  
De igual manera, la titular de la Secretaría de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC), Marcela Muñoz Martínez, informó que Campeche será 
sede de la Reunión Regional de Secretarios de Seguridad Pública el próximo 
11 de abril. En sesión -en la que también estuvo el secretario de Gobierno, 
Aníbal Ostoa Ortega-, se presentó un informe por parte de la representante 
de Profepa en Campeche, Giselle Guerrero García; de Semarnat, César Uriel 
Romero Herrera, y del procurador Ambiental de la Semabicce, José Carlos 
Espíritu Cabañas, quienes resaltaron logros en el combate a la tala ilegal, y 
reconocieron que en cerca del 81 por cierto de los ilícitos es recurrente el uso 
de documentos oficiales tratando de amparar una irregularidad. 
 
Ejidatarios de Vencedores toman oficinas de la Sedatu  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/ejidatarios-toman-oficinas-de-la-
sedatu.html 
Durango. - Ejidatarios de Vencedores, del municipio de San Dimas tomaron 
hoy las oficinas de la Sedatu en Durango para exigir la restitución de 930 
hectáreas o bien el pago de una indemnización de alrededor de 30 millones 
de pesos, lo cual no ha sido atendido desde hace 16 años emitió el Tribunal 
Agrario. En protesta, los ejidatarios bloquearon las oficinas de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), ubicadas en la calle 
Castañeda no. 218, además de cerrar la vía, en la esquina con Salvador Nava. 
Víctor Manuel Reyes Loera, asesor jurídico del ejido, explicó que la 
movilización se deriva de la inconformidad e indignación que existe ante el 
incumplimiento de la Sedatu de una sentencia del Tribunal Agrario. 
Dicha sentencia condena a la Secretaría a ejecutar, en sus términos, la 
resolución presidencial que concedió tercera ampliación al ejido 
Vencedores para que se entregue una superficie de 930 hectáreas que le 
fueron quitadas por amparos de propietarios que en su momento 
tramitaron juicios agrarios que afectaron al ejido. 
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Van ejidatarios por indemnización ante la Corte Interamericana 
de los Derechos Humanos  
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/van-ejidatarios-por-indemnizacion-
ante-la-corte-interamericana-de-los-derechos-humanos/ 
Michoacán. - Aún hay 50 ejidatarios sin indemnización por las tierras 
expropiadas en las inmediaciones del puerto de Lázaro Cárdenas, aseguró 
Jaime Gutiérrez Luna, representante de los afectados, quienes llevan casi 
dos décadas reclamando el pago de daños y perjuicios por los platanares 
derribados en la desembocadura del río Balsas. Nutrido grupo de ejidatarios 
fue excluido de los pagos indemnizatorios pactados con el Gobierno del 
Estado en el 2004 por las tierras expropiadas en la isla del Cayacal, relató el 
vocero de los inconformes, quien no descartó acudir a la Corte 
Interamericana de los Derechos Humanos (CIDH), si no se les concede el 
amparo, por no existir ya un recurso jurídico efectivo de justicia agraria, es 
decir, por haberse agotado la definitividad de la instancia.  
Gutiérrez Luna recordó que alrededor de 50 integrantes del ejido ‘Melchor 
Ocampo’ fueron privados de derechos agrarios, impedidos de ir a las 
asambleas generales, expulsados del ejido y vetados de los pagos 
indemnizatorios hechos en el 2004, en medio del contubernio entre 
funcionarios menores del gobernador (Lázaro Cárdenas Batel) con los 
líderes ejidales de aquella época. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/van-ejidatarios-por-indemnizacion-ante-la-corte-interamericana-de-los-derechos-humanos/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/van-ejidatarios-por-indemnizacion-ante-la-corte-interamericana-de-los-derechos-humanos/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

